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 MENDICIDAD... ¡DISPARADA! 

 HACIENDA ACUERDA CON PRD Y PRI 8% A COMIDA CHATARRA 

 HACIENDA PACTA RECORTE AL GASTO CON PRI Y PRD 

 HACIENDA MIMA AL PRD; AMARRA REFORMA FISCAL 
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       Pide ANUIES a diputados abogar por más presupuesto 
 
La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior en México (ANUIES) pidió a los 
diputados intervenir para que el Gobierno federal se comprometa a destinar mayores recursos a Instituciones de 
Educación Superior. Tras entregar los ejercicios de los estados financieros auditados del Ejercicio Fiscal 2012 a las 
Comisiones Unidas de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y de Educación Pública y Servicios 
Educativos de la Cámara de Diputados, los Rectores pidieron mayor apoyo para la educación. (La Prensa, p. 2; 
Milenio, p. 12; La Jornada, p. 14) 
  
·       Bustamante considera incierto que reciba el IPN los recursos solicitados 
 
La Directora General del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante, advirtió sobre la posibilidad de que 
la casa de estudios no reciba el presupuesto total solicitado de 15 mil millones de pesos para 2014. “Nos ofrecieron 13 
mil 500 millones de pesos”, que representan 800 millones por encima de los 12 mil 700 millones que se ejercerán este 
año, “pero confiamos que en el análisis en las cámaras todavía haya una reconsideración”, sostuvo en entrevista. (La 
Jornada, p. 14) 
  
·       Narro pide aprobar el presupuesto proyectado por EPN para universidades 
 
El Rector de la Universidad Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, instó a los Diputados federales aprueben 
el presupuesto para la Educación Superior que está incluido en el anteproyecto que presentó el Ejecutivo federal para 
2014. (La Crónica, p. 4) 
  
·       Llama IPN a crear nicho de desarrollo financiero 
 
Durante la inauguración del Technoencuentro 2013, “Ecosistema Tecnológico del IPN para el Desarrollo Económico del 
País”, la Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, tras señalar que la innovación, la productividad y el 
emprendurismo deben ser objetivos de una política nacional prioritaria y estratégicamente necesaria para el desarrollo 
económico mexicano, propuso abrir en el país nuestro propio nicho de desarrollo financiero.  (El Sol de México, p. 3) 

 
 

SEP 
 

·       Obligatoria, educación gratuita y de calidad: EPN 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto advirtió que una sociedad que no se ocupa de la formación de las nuevas 
generaciones está condenada "a perderse y a extraviarse en el tiempo, a no tener rumbo y a condenarse a no tener 
desarrollo y progreso", en el arranque del programa piloto de computadoras para niños de quinto y sexto año de 
primaria con la entrega de 240 mil equipos en tres estados. Frente a los estudiantes celebró que sean ellos los primeros 
en recibir las máquinas para tener una mejor educación y poder competir a escala mundial. En tanto, el Titular de la 
Secretaría de Educación, Emilio Chuayffet, dijo que de 10 familias, sólo tres tienen una computadora, por lo que el 
Gobierno federal tiene la tarea de alfabetizar, esta vez “digitalmente". "Cuiden sus computadoras. Ténganlas como 
propias. No las tiren. No las mojen. Y cuando las pierdan o crean que fueron robadas, comuníquense al teléfono que 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

sus profesores les van a dar, para que en ese momento la computadora deje de servir y de esta manera vayamos 
conteniendo a quienes tienen ganas de apropiárselas", pidió. Reconoció también el papel de los profesores en la tarea 
de educar y de sacar adelante a los niños”. El Gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, destacó que actualmente la 
riqueza de las naciones es el conocimiento, por lo que llamó a acrecentarlo y cultivarlo entre la niñez mexicana. (El 
Universal, PP y 4-A) 
 
·       SEGOB y CNTE acuerdan “nueva ruta” de solución 
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) busca que el Presidente Enrique Peña Nieto y la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) firmen una minuta para blindar al magisterio de la Reforma Educativa y las 
posibles afectaciones a sus derechos laborales y económicos, así como garantizar solvencia económica para el 
desempeño y funcionamiento de todas las escuelas del país. Luego de casi un mes de la última reunión regresaron a la 
Secretaría de Gobernación donde un grupo de 20 maestros, encabezados por el dirigente de la sección 22 de la CNTE 
Oaxaca, Rubén Núñez, entregó un documento al Subsecretario de Gobernación, Luis Enrique Miranda Nava, que 
contiene tres puntuales peticiones: la revisión de la Reforma Educativa y sus tres leyes reglamentarias; construir un 
modelo educativo que soporte una reforma y finalmente que cese la represión a los trabajadores de la educación en el 
país. Pidió al Gobierno federal que con toda precisión "plasme una minuta de acuerdo" en el que se comprometa a que 
con la aplicación de la Reforma Educativa -que el magisterio califica de ilegal-, se eviten afectaciones a los derechos 
laborales de todos los trabajadores de la educación, así como en la cuestión económica para el desempeño y 
funcionamiento de las escuelas del país. (Milenio, p. 6) 
  
·       Requiere Guerrero tres mil millones para escuelas 
 
Por lo menos tres mil millones de pesos se necesitar para la rehabilitación, reconstrucción, reubicación y equipamiento 
de escuelas que resultaron dañadas por la tormenta tropical Manuel, informó el delegado de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), Enrique Martiní Castillo. La cuantificación de los daños se presentó al Fondo Nacional para Desastres 
Naturales (FONDEN) e incluye 759 instituciones educativas que requieren de una inversión considerable. (Ovaciones, 
p. 7) 
  
·       Contra el abandono escolar en Media Superior 
 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) buscará construir un movimiento nacional contra la deserción escolar en el 
nivel Medio Superior, pues en la actualidad supera 15 por ciento. Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación Media 
Superior de la SEP, dijo que primero se buscará definir un sistema de alerta temprana por medio del control escolar, 
porque el abandono se identifica claramente cuando se analizan las tasas de reprobación, inasistencia e impuntualidad. 
Mencionó que el nivel educativo de Media Superior había sido un tanto olvidado, pero que ahora se le está dando 
importancia en el contexto de la Reforma Educativa de 2012. Afirmó que es necesario disminuir el abandono escolar y 
mejorar la transición de la secundaria a la preparatoria, mediante el crecimiento de las ofertas no presenciales de la 
Educación Media Superior: la preparatoria abierta, en línea, virtual, entre otras modalidades. (Publimetro, p. 35) 
  
·       Quieren más recursos para el funcionamiento del INEE 
 
La Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados aseguró que para apuntalar las tareas encomendadas al 
Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) se requerirán 505 millones de pesos; esto significa que, 
según los legisladores, se necesitan 152 millones más de los previstos por Hacienda, cuyo proyecto de Presupuesto de 
Egresos prevé un aumento de recursos para la Secretaría de Educación Pública (SEP) de 30 mil millones de pesos. 
Entre las modificaciones sugeridas destaca la que presentó la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES). (Excélsior, p. 16) 
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·       Santander premiará la innovación empresarial 
 
Está abierta la convocatoria al IX Premio Santander a la Innovación Empresarial 2013-2014, organizado por el Grupo 
Financiero Santander, en colaboración con la Secretaría de Educación Pública, el Instituto Nacional del Emprendedor, el 
Consejo Coordinador Empresarial, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior y el 
Consejo de la Comunicación. Si eres un joven estudiante o egresado de alguna de las instituciones de educación 
superior del país, o estás inscrito en una incubadora, puedes presentar tu proyecto en la categoría Proyectos de 
innovación empresarial o Proyectos de negocio con impacto social. Tienes hasta el 31 de enero de 2014. Conoce las 
bases completas en la página: www.premiosantander.com.mx. (Revista Entrepreneur, p. 28) 
  
·       “Paper Passion”, perfuma con olor a libro nuevo 
 
Para conocer las vicisitudes de la historia de la educación en México, El Colegio de México, con motivo de la 
celebración de los 90 años de la Secretaría de Educación Pública (SEP) reedita el libro “La educación en México. 
Historia mínima ilustrada”. (El Sol de México, p. 5-Sociales) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

·       Piden fiscalizar plan antiobesidad 
 
Isaías Cortés Berumen, Presidente de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, considera que es 
indispensable modificar por lo menos tres Leyes: la Ley General de Contabilidad Gubernamental y las generales de 
Educación y Salud. Explicó que la Ley General de Educación también debería recibir adecuaciones para que se amplíe 
la actividad física en los horarios escolares. (Reforma, p. 14) 
 
·       Recuperan 95 mil Libros de texto sustraídos de la SEP-Coahuila 
 
La Secretaría de Educación en Coahuila informó que unos 95 mil Libros de texto gratuito fueron sustraídos de los 
almacenes de la dependencia. El Coordinador jurídico Enrique Flores Ruiz destacó que el robo fue detectado desde el 
pasado 25 de octubre cuando se recibió una llamada telefónica anónima, informando sobre la sustracción de los libros 
de los almacenes. (La Crónica, p. 14) 
  
·       Con la Reforma Educativa los derechos de los maestros serán garantizados: Eruviel Ávila 
 
El Gobernador Eruviel Ávila Villegas, garantizó que los derechos de los maestros serán plenamente respetados con la 
Reforma Educativa y agregó que no se tomarán decisiones unilaterales, ya que se respetará la opinión del magisterio. 
Lo anterior, al firmar con la dirigencia del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado (SMSEM), un acuerdo que 
garantiza los derechos laborales de los docentes y que previamente fue signado también con las dirigencias 
magisteriales 17 y 36 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). (La Crónica, p. 10) 
  
·       Apuntala Puebla enseñanza con computadoras a docentes 
 
Con un costo superior a los 12 millones de pesos, el Gobernador Rafael Moreno Valle entregó dos mil computadoras 
portátiles a docentes y destacó el esfuerzo del magisterio para que Puebla sea un estado de vanguardia en calidad de la 
enseñanza. (Ovaciones, p. 4) 
  

http://www.premiosantander.com.mx/
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·       Tendrá Oaxaca centro de matemáticas 
 
El Director General del Consejo Oaxaqueño de Ciencia y Tecnología, Alberto Sánchez López, dio a conocer que con 
una inversión inicial de 40 millones de pesos ya autorizados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), Oaxaca contará con un Centro Internacional de Investigación y Enseñanza en Matemáticas. (24 Horas, p. 
2) 
  
·       Federación pagará a maestros hasta 2014: Cué 
 
El Gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, aseguró que el pago de los salarios a los maestros de la sección 22 de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) por parte de la Federación se iniciará pero hasta 2014. 
(24 Horas, p. 12) 
  
·       Protestan docentes de QR, Guerrero y Jalisco 
 
En demanda de que el Gobierno federal abrogue la Reforma Educativa y sus leyes secundarias, maestros de Quintana 
Roo, Tabasco, Guerrero y Jalisco efectuaron ayer protestas en esas entidades; en Chiapas, en cambio, los mentores 
desalojaron los edificios públicos y privados que mantuvieron en su poder durante los tres días recientes. (La Jornada, 
p. 13) 

 
 

SNTE /CNTE 
 

·       Terrible que CNTE defienda plagiarios 
 
La Policía Federal (PF) aseguró que cuenta con los suficientes elementos para acreditar la participación de maestros de 
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) en el secuestro de dos menores en el estado de 
Oaxaca, y subrayó que es algo "terrible" que otros docentes pidan su liberación. El Jefe de la División de Investigación 
de la Policía Federal, Damián Canales Mena, explicó que las personas acusadas de participar en el plagio son 
plenamente identificadas por las víctimas. El ex Secretario de Seguridad Pública en el estado de Hidalgo explicó que 
ante la falta de denuncia se tuvo que hacer una intervención extraoficial para salvar la vida de los menores, que 
estuvieron secuestrados por cuatro meses. (El Universal, p. 2) 
  
·       Reclama la CNTE plazas  
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) quiere seguir controlando las plazas docentes. Ayer 
planteó a la Secretaría de Gobernación regresar al esquema bilateral para la contratación de maestros y la promoción 
dentro del servicio. Lo anterior, a pesar de que la Ley General del Servicio Profesional Docente elimina la injerencia del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), al que pertenece la CNTE, en la definición de los 
mecanismos para ingresar y promoverse. (Reforma, p. 5) 
  
·       Mesa, el 5 de noviembre, pero hoy toman casetas 
 
La Secretaría de Gobernación (SEGOB) acordó con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
instalar una mesa de diálogo el próximo 5 de noviembre, pero los maestros disidentes determinaron tomar casetas este 
jueves. (Ovaciones, p. 8) 
  
·       …Y ahora se manifiestan comerciantes contra CNTE 
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Antes del mediodía de este miércoles, alrededor de 650 comerciantes se apostaron en las inmediaciones del Ángel de 
la Independencia para exigir la reubicación del plantón que mantiene en ese lugar la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE). Los inconformes aseveraron que esta situación ha provocado incluso que 
algunos dueños de negocios de la zona pongan a la venta sus bienes patrimoniales para cumplir con el pago de nómina 
a sus empleados. El Presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (CANACOPE) de la Ciudad de 
México, Gerardo López Becerra dijo que se tiene conocimiento de que varias personas han vendido sus coches "y 
ahora ya quieren poner sus casas a la venta para el pago de nómina y servicios", como ahora es el caso del restaurante 
bar La Soldadera. (Ovaciones, p. 8) 
  
·       Harta y (arruina) CNTE a negocios 
 
El plantón de la CNTE en las calles aledañas al Monumento a la Revolución puso en jaque y bajó las ventas de por lo 
menos 14 restaurantes, 9 tiendas y 2 hoteles. También afecta los accesos de 9 oficinas de Gobierno, la CTM y la 
CNOP, así como a 3 empresas, 2 escuelas, 3 estacionamientos y las oficinas de un banco. Las ventas de los 
restaurantes bajaron hasta en 90%, según sus propietarios. Los dueños de El Campesino se quejan de que las altas 
rentas y las bajas ventas que origina el plantón magisterial los obligan a buscar traspasar su negocio. Alrededor de 150 
comerciantes marcharon ayer en reclamo por el plantón de la Coordinadora en el Monumento a la Revolución y las 
pérdidas económicas que esto les ha ocasionado. (Reforma, PP, 1 y 6-Ciudad) 
  
·       Ponen maestros en jaque al GDF 
 
La mesa permanente de negociación para ordenar el campamento de la Plaza de la República ha celebrado dos 
reuniones con resultados mínimos. Entre los acuerdos sólo destacan que no permitirán el ambulantaje en el 
campamento y que consultarán a las bases la reorganización del plantón para reactivar el comercio de la zona.  Anoche 
comenzó la discusión entre las secciones de la Asamblea Nacional Representativa de la CNTE, donde; para considerar 
compactar el campamento, se votaría pedirle al GDF servicios de limpia, agua, sanitarios y, eventualmente, seguridad. 
(Reforma, PP y 1-Ciudad) 
  
·       Divide a disidencia repliegue de plantón 
 
La dirigencia de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) aceptó replegar el plantón a la 
plancha del Monumento a la Revolución y liberar los accesos a comercios y la circulación vehicular, coincidieron cinco 
de los contingentes de maestros disidentes. Son las secciones de Oaxaca, Michoacán, Guerrero, Estado de México, 
Distrito Federal, Veracruz y Chiapas las que mantienen representaciones en ese sitio. La tendencia de la consulta 
realizada era que cinco de los siete contingentes habían aceptado el reacomodo, "subirse a la plancha del Monumento", 
pero tanto Chiapas como Veracruz se negaban a aprobar la propuesta, debido que consideraban insuficiente el espacio 
asignado para el repliegue al ser en este momento los contingentes más numerosos. (El Universal, p. 2) 
  
·       Que se van a mediados de noviembre 
 
El Gobierno delegacional de Cuauhtémoc indicó que para la segunda quincena de noviembre la Plaza de la República 
quedará liberada del plantón que mantienen los integrantes de la CNTE. Jorge Padilla, Director de Desarrollo 
Económico de la demarcación, señaló que la propuesta de trasladar el campamento de los maestros al Monumento a la 
Madre no se ha concretado debido a que los docentes no han respondido., sin embargo auguró que le conflicto 
magisterial se resolverá a mediados de noviembre. (La Crónica, p. 16) 
  
·       Gordillo pelea por “amparo liso y llano” 
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La ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, promovió un 
recurso de revisión adhesiva, porque manifestó no estar de acuerdo con el amparo para efectos que ganó y que le 
puede devolver la libertad.  De acuerdo con el expediente 227/2013, radicado en el quinto tribunal colegiado en materia 
penal, la maestra busca que se le conceda un amparo liso y llano contra las acusaciones que presentó en su contra la 
PGR, pues argumenta no ser culpable de algún delito. (Milenio, p. 11) 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

·       El congreso de México aprueba la Reforma Fiscal de Peña Nieto 
 
El Senado mexicano aprobó la noche del martes la Reforma Hacendaria del Presidente Enrique Peña Nieto. Se trata de 
un nuevo triunfo para el Mandatario, que suma su tercera gran Reforma en menos de un año de Gobierno, después de 
la Educativa y la de Telecomunicaciones. Pero es la primera medida del Pacto por México que sale adelante sin el 
acuerdo de los tres grandes partidos. (El País, PP y 5) 
  
·       Pagan calorías ajuste 
 
El Senado de la República engordó anoche un poco más la tasa impositiva a la comida chatarra, el impuesto especial 
para estos productos quedó en 8%, el PRI y el PRD establecieron también un incremento de recursos para municipios 
mineros y se ajustó la progresividad en el ISR a las personas físicas. De la misma forma se ratificó establecer el IVA del 
16% en las entidades fronterizas donde actualmente se cobra el 11 por ciento. (Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       Videgaray cede para amarrar el voto del PRD 
 
La decisión del PAN de levantarse de la negociación la madrugada de este miércoles, obligó al PRI y a la Secretaría de 
Hacienda a ceder a nuevas demandas del PRD y modificar la Miscelánea Fiscal y Ley de Ingresos para 2014, lo que 
implicará recortes al presupuesto del próximo año. Con los votos del PRI, PVEM y una fracturada bancada perredista 
que se quedó con sólo once senadores en el pleno, encabezados por el Coordinador Miguel Barbosa, el Senado aprobó 
anoche cambios de fondo a la Miscelánea Fiscal, que contiene las leyes del IVA, de Impuestos Especiales sobre 
Producción y Servicios, de Derechos y de Impuesto Sobre la Renta, que se devuelve a la Cámara de Diputados. 
(Milenio, Ocho Columnas, p. 4 y 5) 
  
 

INTERNACIONAL 
 

·       Admiten debacle en “Obamacare” 
 
La Secretaria de Salud de Estados Unidos, Kathleen Sebelius, defendió ante un comité del Congreso el accidentado 
arranque que ha tenido la Ley de Salud del Presidente Barack Obama, aunque equiparó el mismo con una debacle. En 
la comparecencia, Sebelius también se disculpó por los problemas para instrumentar la también llamada “Obamacare”. 
En tanto, durante una gira por Boston, el Presidente Barack Obama dijo que asume plena responsabilidad por las fallas 
del sitio del “Obamacare” y aseguró que los problemas se van a superar. (Reforma, p. 17) 
  
·       Es Putin el más poderoso 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

En el nuevo ranking de FORBES, el Presidente ruso desbanca por primera vez a Barack Obama, después de estos dos 
le sigue en orden consecutivo Xi Jinping, Presidente de China, El Papa y la Canciller Alemana Ángela Merkel. Los 
mexicanos que forman parte de esta lista son: Carlos Slim en duodécimo lugar, el Presidente Enrique Peña Nieto que 
ocupa el trigésimo cuarto lugar y Joaquín “El Chapo” Guzmán con el puesto número 64. (Reforma, p. 17) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 NACIONAL 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 1 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 POLÍTICA 12 

 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 

 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 POLÍTICA 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 POLÍTICA 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 NACIONAL 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 REPÚBLICA 3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 ENSAYO 10 Y 11 

 

¿Más educación superior? 
José Rangel  
 
Las políticas propuestas para la educación superior hablan de un crecimiento inédito en la historia de nuestro país, 
mientras que los estudios revelan que muy pocos mexicanos rebasan apenas el nivel básico Las políticas propuestas 
para la educación superior hablan de un crecimiento inédito en la historia de nuestro país, mientras que los estudios 
revelan que muy pocos mexicanos rebasan apenas el nivel básico.  
 
 
Si las políticas de crecimiento de cobertura propuestas para la educación superior se adoptan, y se persigue llegar a 
cubrir 50 por ciento de la población en la edad correspondiente en la modalidad escolarizada en el 2020-2021, ésta 
tendría que crecer a un ritmo sostenido de 2 puntos por año entre 2012 y 2022, un paso desconocido en la historia 
educativa del país. El máximo histórico alcanzado hasta ahora es 1.4  por ciento, en 2012. La matrícula de educación 
superior necesitaría crecer al 5.2  por ciento anual, tasa media, para lograr en el 2022 dicha cobertura. Difícilmente se 
cuenta con los recursos de todo tipo, necesarios para ello. 
 
Más allá de las necesidades financieras —quizá las más sencillas de solventar—  en el plazo previsto se requiere 
personal capacitado, nueva infraestructura, pero sobre todo, demanda por educación superior. Éste es el mayor escollo 
a salvar, por paradójico que parezca. Con anterioridad hemos demostrado que, a pesar de las apariencias, ahí se 
encuentra el principal cuello de botella del proceso. 
 
A partir del año 2000, cuando el asunto de la cobertura se tornó política educativa expresa, el abastecimiento del 
insumo para la educación superior, que son los egresados de media superior, ha crecido, de una tasa inicial cercana a 
27.4 egresados por cada 100 alumnos que ingresaron a primaria en esa generación, hasta cerca de 43 en 2012. 
 
De esos egresados hay cerca de 8 que no están interesados en continuar con estudios superiores. O sea que, en este 
momento, ingresan a alguna institución de educación superior la ya notable cantidad de 35 personas, de aquellos 100 
que iniciaron primaria 12 años atrás.  
 
Si no hubiera un solo abandono de estos que ingresan al nivel superior, se tendría por el momento una cobertura 
máxima de 35 por ciento, cosa que no ocurre. La erosión producto del abandono escolar en este nivel se estima en 
alrededor de 40 por ciento. De los 35 que ingresan al nivel superior, 14 se quedan en el camino. Así, con esa deserción 
la cobertura equivalente sería de 28  por ciento, un poco por debajo de la cobertura reportada para 2012 por la SEP, de 
29.5  por ciento. La diferencia puede deberse a una mejoría de la eficiencia terminal. 
 
En cualquier caso, habría que cuidar enormemente la coordinación del esfuerzo para lograr en el plazo propuesto las 
ambiciosas metas.  
 
Sin embargo, nuestro interés no está en reflexionar sobre la modificación de estas relaciones estructurales, sino en 
preguntarnos sobre su pertinencia.  
 
El gráfico 1 ilustra comparativamente la situación que guarda México en relación con otros países selectos, miembros 
de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), de la cual forma parte, en términos de su 
población joven con estudios superiores. 
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Los países están ordenados conforme a su posición inicial, al final de los años setenta. A partir de ahí las capas son las 
adiciones o disminuciones por décadas hasta 2010, último año reportado. 
 
Después de 30 años, los esfuerzos diferenciales de los distintos países llevan a un ordenamiento muy diferente. 
Evidentemente, Corea pasa a ocupar un primerísimo sitio, donde 65  por ciento de la población entre 25 y 34 años ha 
concluido estudios de nivel superior. 
 
Los lugares siguientes pasan a estar ocupados por Japón, Irlanda, Gran Bretaña, Finlandia y así sucesivamente. Los 
esfuerzos que haya hecho México en estos años, no fueron suficientes para mejorar la posición de inicio. Para el final 
de la siguiente década habrá que hacer lo que no se ha hecho hasta ahora y ubicarse cerca del promedio del resto de 
países. Italia, como México, no ha mejorado su posición y frente a sus socios europeos ocupa un sitio muy rezagado. 
Sin embargo, la estructura y articulación de su sistema educativo con el aparato productivo no parecen requerir algo 
diferente, como lo está buscando México. 
 
Durante los años de referencia, la mayoría de países llevaron a cabo importantes esfuerzos por incrementar el nivel 
educativo de su población. Incluso Japón, cuya posición inicial era bastante favorable, duplicó su porcentaje de 
población con estudios superiores. Sin embargo, junto con el caso de Italia, es importante observar lo hecho por 
Alemania, y EE UU, y en menor medida por Gran Bretaña y Finlandia. Estos países frenan, incluso dan marcha atrás, 
en el porcentaje de población con estudios de nivel terciario. Notable es el caso de Alemania que, a diferencia de las 
otras, decide mantenerse en una cota bastante por debajo del promedio. 
 
Desde este comparativo, no es claro decidir sobre la pertinencia de aumentar el nivel de formación entre los jóvenes del 
país y, más aún, hasta dónde. ¿Es necesario mejorar la situación actual, similar a Italia? ¿Hasta dónde avanzar, a una 
posición semejante a la de Alemania, de 26  por ciento; ubicarse alrededor del promedio de 40  por ciento, como ocurre 
con la mayoría de países, incluyendo Chile en este momento. O dar el salto a donde está Corea? 
 
Si las bases para decidir son simplemente el comparativo frente a otros países en mejores condiciones, la gama 
existente no permite una decisión única. Podemos quedarnos ya donde estamos, duplicar o bien triplicar nuestra 
formación de jóvenes con educación terciaria. 
 
En general, es difícil discordar del planteamiento de que es mejor siempre más formación. La meta es Corea. Sin 
embargo, ¿más es mejor para el país en un momento cualquiera dado, por ejemplo,  hoy? Muchos países responden 
que no, y así han actuado. También habría que considerar el tiempo. Cómo y cuánto avanzar. 
 
Para ser ciudadano, con la responsabilidad que ello conlleva, se supone que no se requiere contar con estudios 
superiores. En general, la ciudadanía no está asociada con un nivel educativo, sino con una edad, casi siempre 
equivalente con la que corresponde a la terminación de los estudios del nivel medio superior. Ello debiera implicar que al 
alcanzar la mayoría de edad, los individuos requerirían estar capacitados para ejercerla, entre otras cosas, para trabajar. 
Lo cual significa, estar en condiciones de formación (en su sentido más amplio) para insertarse productivamente en los 
diversos mercados laborales. En México, no es el caso. 
 
En México, contar con un porcentaje de población adulta con estudios superiores muy bajo es un problema que apenas 
comienza a subsanarse, que se agrava por el hecho de que una enorme mayoría de quienes no han alcanzado estudios 
superiores tampoco cuentan con estudios de nivel medio superior. Esto es, nuestros ciudadanos no cuentan con el nivel 
educativo que corresponde con su edad y responsabilidad social. 
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De acuerdo con el gráfico 2, en 2010, 64  por ciento de la población adulta en edad laboral en México, entre 25 y 64 
años, alcanzaban como máximo estudios de nivel básico. El promedio para todos los países de la OCDE es de 26  por 
ciento. De este grupo de edad, en México sólo 19  por ciento lograron un nivel de estudios de media superior. Para la 
OCDE, el porcentaje correspondiente para esta población es de 44  por ciento, más del doble del mexicano. 
 
 Países como Italia (40  por ciento), Alemania (59  por ciento), Países Bajos (41  por ciento) o EE. UU. (47  por ciento), 
que han apostado por mantener un crecimiento de su educación superior menor al promedio, soportan el grueso de su 
actividad económica en una ciudadanía bien formada con estudios de nivel medio superior fundamentalmente. 
Puede ser que la presión mediática empuje a buscar ampliar la cobertura del nivel superior. Sin embargo, esta política 
no necesariamente estará respondiendo a los requerimientos de la economía y, menos, a los de la sociedad cuya 
educación no rebasa el nivel básico. 
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Reúne UJAT a especialistas de la Red Nacional de Vinculación de 
la ANUIES 
Redacción Campus  

 
La directora General Académica de la ANUIES, Iris Santacruz Fabila, y el rector de la UJAT, José Manuel Piña 
Gutiérrez. La directora General Académica de la ANUIES, Iris Santacruz Fabila, y el rector de la UJAT, José Manuel 
Piña Gutiérrez. UJAT  
 
El emprendimiento y la innovación son aliados de las universidades para cumplir sus funciones sustantivas, expresó el 
rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), José Manuel Piña Gutiérrez al dar la bienvenida a 
representantes de más de 150 instituciones que se reúnen del 24 al 26 de octubre, en la 6ta. Reunión Nacional de 
Vinculación de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). 
 
 
Inaugurado por el subsecretario de Educación Media y Superior del Estado, Emilio de Ygartua y Monteverde, el evento 
que lleva por lema “Emprender para innovar, una responsabilidad de las IES” tiene como objetivo conocer las 
experiencias de éxito que han realizado diversas universidades del país, mediante el trabajo colaborativo con el sector 
social, privado y público en el ámbito nacional e internacional.  
 
Esta reunión nacional, traerá resultados interesantes pues se conocerán esquemas de vinculación que pueden ser 
aplicables en diversas instituciones, y que sin duda ayudarán a consolidar propósitos de causa común, indicó de 
Ygartua y Monteverde. 
 
Por su parte, el rector de la UJAT insistió en que los trabajos de la Red Nacional de Vinculación, conformada por más de 
150 instituciones de 6 redes regionales del país y que tuvo a bien seleccionar a la máxima casa de estudios de los 
tabasqueños como sede de la sexta reunión, habrán de incidir de forma significativa en la excelencia educativa, pues es 
indudable que el emprendimiento y la innovación, son aliados de las instituciones educativas para cumplir sus funciones 
prioritarias. 
 
“Estoy convencido que este encuentro permitirá conocer las experiencias de instituciones y empresas nacionales e 
internacionales en materia de responsabilidad social mediante conferencias magistrales y casos de éxito”, reflexionó 
ante la presencia de la directora General Académica de la ANUIES, Iris Santacruz Fabila y del coordinador de la Red 
Nacional de Vinculación de la ANUIES, Hugo Esquinca Farrera, así como de los secretarios de Servicios Académicos 
de la UJAT, Dora María Frías Márquez; y de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez. 
Posteriormente, se dio paso a un foro de casos de éxito conformado por la directora del Instituto Tecnológico de Mérida, 
Mirna Alejandra Manzanilla Romero, el secretario General de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), Rogelio 
Ortega Martínez y el rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez, mismos que comentaron la experiencia en las 
temáticas: plataforma virtual de servicio social; emprendimiento y vinculación con sectores productivos, 
respectivamente. 
 
Tras escuchar la participación de los panelistas, Piña Gutiérrez, destacó la importancia del trabajo en lo que se le 
denomina la triple hélice: Gobiernos, Universidades y empresas, pues la suma de esfuerzos entre estas instituciones 
permite generar proyectos de alto impacto en lo económico y social. “La UJAT está consciente de que este tipo de 
trabajos representan una oportunidad para crecer y por ende hay que aprovecharlas al máximo”, concluyó. 
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Oaxaca tendrá Centro Internacional de Enseñanza en Matemáticas  
Ramiro Santaella  

 
Con una inversión inicial de 40 millones de pesos, se construirá en la comunidad de San Agustín Etla  
 
Con una inversión inicial de 40 millones de pesos ya autorizados por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), Oaxaca contará con un Centro Internacional de Investigación y Enseñanza en Matemáticas, dio a conocer 
el director general del Consejo Oaxaqueño de Ciencia y Tecnología, Alberto Sánchez López. 
 
Se estima que anualmente acudan a Oaxaca entre mil 600 y mil 800 mil especialistas internacionales en esta materia 
para impartir talleres, intercambiar experiencias y formar a nuevos valores en esta rama del conocimiento, abundó.  
 
El Centro Internacional de Investigación y Enseñanza en Matemáticas será construido en la comunidad de San Agustín 
Etla, perteneciente a la región de los Valles Centrales a media hora de la ciudad de Oaxaca donde funciona el Centro de 
las Artes (CASA). 
 
El CASA es el primer centro de las artes ecológico de Latinoamérica y está comprometido con la formación, creación y 
experimentación artística. Fue fundado por el pintor Francisco Toledo, quien radica en la capital del estado.  
 
El director del Consejo Oaxaqueño de Ciencia y Tecnología Alberto Sánchez López estimó que el Centro Internacional 
de Investigación y Enseñanza en Matemáticas estará concluido en el 2015 y con su puesta en marcha, impactará en la 
difusión de esta especialidad además de la derrama económica con motivo de la llegada de miles de matemáticos de 
todo el mundo.  
 
Concluyó que a nivel mundial, solo Francia, Alemania y Canadá cuentan con un Centro de este tipo y Oaxaca será la 
cuarta sede de tan importante punto de investigación “y aquí se descubrirán talentos en esta especialidad”, dijo. 
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Nurit Martínez y Alberto Morales 
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·       Pepe Grillo, Era digital 
 
La puesta en marcha del programa "Mi CompuMx" busca mejorar las condiciones de estudio de los niños de México. Se 
hará a través del uso y aprovechamiento de la computadora personal en las escuelas públicas, que serán revaloradas. 
Los estados elegidos para la primera etapa de este programa son: Colima, Sonora y Tabasco, seleccionados, claro, por 
su pluralidad política, para que no haya resentimientos. En esas entidades se entregarán más de 230 mil equipos. 
Alumnos de quinto y sexto de primaria podrán ser parte, por fin, de la era digital. El Presidente Peña dijo que en estos 
días tener una computadora y acceso a internet ya no es un lujo, sino una necesidad. (La Crónica, p. Tres) 
  
  
  
·       Eva Makívar, La crème de la crème 
 
El pleno del Senado de la República regresó a la Cámara de Diputados la Ley de Coordinación Fiscal, con cambios en 
materia de transparencia. Así, la SEP está obligada a revelar la nómina de los maestros del país, y a que los estados y 
municipios hagan público el monto de sus deudas. Añadió el ex gobernador Juan Carlos Romero Hick: "es un 
despropósito y un atentado contra los artículos 116, 123 y 130 de la Constitución, y excede la atribución que nos da el 
artículo 73 en materia laboral. Con esta Reforma, la SEP se va a convertir en la tesorería más grande de América Latina 
y probablemente del continente. ¡Zas!, o sea que la federalización se quedó como novia de pueblo: vestida y alborotada. 
(El Financiero, p. 51) 
  
·       Carlos Ramírez, Indicador Político 
 
Los maestros de la sección 22 en Oaxaca, están enseñando a los niños no el plan oficial de la SEP federal sino el 
programa educativo de la sección sindical para formar la conciencia de los niños. En síntesis, el sentido ideológico del 
PTEO es usar la educación para formar una conciencia colectivista y social de los niños. Se trata, en pocas palabras, de 
un modelo similar al de la Escuela de Pioneros de Cuba. Mientras en el DF se debate si el plantón se encapsula, se 
reduce o se manda a otro jardín, la 22 en Oaxaca desechó el programa educativo oficial de la SEP. Pero el asunto 
educativo no puede ser desligado del proceso de las Reformas estructurales y de la búsqueda de un nuevo modelo de 
desarrollo. Pero el magisterio de Oaxaca, con el apoyo y el aval del Gobernador Cué, acaban de separarse de la política 
educativa nacional. Lo malo es que la 22 aplica su propio modelo educativo con maestros pagados por la SEP con 
dinero fiscal federal e inició ya la primera generación de niños pioneros que serán educados por la CNTE para la 
revolución y el colectivismo, sin que nadie quiera detener el proceso. (El Financiero, p. 10) 
  
·       Manuel Pérez Rocha, Propaganda y prepotencia 
 
La propaganda de Televisa/Mexicanos Primero se disfraza de "estudios serios", "novedosos", de discurso "humanitario"; 
es sensiblera y maniquea, su análisis carece de seriedad, no indaga causas, no tiene perspectiva histórica (es más, la 
rehúye), señala con dedo flamígero a los demonios sin nombre: los corruptos, y a los estereotipos: los políticos, los 
burócratas, los aviadores, el Gobierno, los maestros faltistas, los líderes, y a todos ellos los hace culpables del desastre 
de este país. El único nombre que menciona es el de la CNTE, agrupación a la que hace chivo expiatorio de todas las 
desgracias de los mexicanos. Tanto el Gobierno, en concreto la SEP, como la Cámara de Diputados y la de Senadores, 
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tienen a su alcance muchos elementos para hacer un análisis serio de la educación y para formular proyectos de 
auténtica Reforma Educativa. (La Jornada, p. 21) 
  
·       Otras columnas y artículos de interés 
Cambio y fuera. (Milenio, p. 14); Pigmalión y la educación. (El Financiero, p. 44); Universidad Critica. (Milenio, p. 7-
Suplemento Campus); ¿Quién va a evaluar a los maestros? (Milenio, p. 5-Suplemento Campus) 

 
 

SNTE/CNTE 
  
·       Bajo Reserva 
 
Envuelto en el conflicto con la disidencia de la CNTE, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación comenzó 
los festejos por su 70 aniversario, que se cumple en diciembre. En lugar de tratar de resolver la pugna con los 
profesores que se oponen a la Reforma Educativa, el líder sindical Juan Díaz de la Torre se puso a nombrar 
embajadores que promuevan la importancia de la educación. Y entre quienes aceptaron la designación están Eduardo 
Nájera, basquetbolista profesional de la NBA; Víctor Estrada Garibay, medallista olímpico en taekwondo; y Eduardo 
Villaseñor Ramos, campeón mundial de tiro con arco en Shanghái 2009. En la lista se encuentra también Francisco 
Estrada Romero, campeón mundial de peso mosca de la Asociación Mundial de Boxeo. ¿Algún diplomático para 
negociar con la CNTE? (El Universal, p. 2) 
  
·       Frentes Políticos 
 
Hartazgo. Integrantes de la CANACOPE llamaron a las autoridades para que reubiquen el plantón de la CNTE y 
apliquen operativos para evitar el cierre total de vialidades, zonas comerciales y turísticas. Las pérdidas se tornan 
millonarias. Ayer se manifestaron en El Ángel de la Independencia y anunciaron un segundo paro de actividades debido 
a la falta de atención hacia los comerciantes, restauranteros, hoteleros y demás giros establecidos en las inmediaciones 
del Monumento a la Revolución. Son decenas de empresarios dañados y cientos de empleados con riesgo de perder su 
trabajo. Da igual cuántos sean, ellos no cuentan para Héctor Serrano, Secretario de Gobierno del DF, ni para Alejandro 
Fernández, delegado en Cuauhtémoc, hoy custodios de la CNTE. (Excélsior, p. 2) 
  
·       Expediente Político 
 
La dirigencia de la sección 22 del SNTE presiona a las autoridades para que sean liberados cuatro maestros de Oaxaca 
que están acusados del secuestro de dos menores. Tres de estos maestros están recluidos en penales de alta 
seguridad. No queremos prejuzgar sobre la inocencia o responsabilidad de los procesados. Pero en todo caso, deben 
buscar su libertad por las vías institucionales, no mediante presiones a la autoridad, que todo le ha dado a la CNTE. (La 
Crónica, p. Dos) 
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La Crème de la Crème 
¡Préstenlas! 

Eva Makívar 
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Indicador Político 
CNTE-XXII no aplica educación de SEP 

Carlos Ramírez 
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Cambio y Fuera 
"La Niña Jobs" y su maestro 

Adriana Malvido 
 
Después de casi un año fuera de los reflectores, Paloma Noyola ocupa la portada de la revista Wired, que en grandes 
letras negras le llama: “La próxima Steve Jobs”. Entonces recordamos que se trata de la niña genial que vive en un 
barrio marginado junto a un basurero en Matamoros, Tamaulipas, y que en 2012, a los 11 años, se reveló como la mejor 
estudiante de matemáticas en este país. 
 
La portada causó conmoción y orgullo. Pero lo cierto es que a Paloma la habíamos olvidado, sobre todo las autoridades 
gubernamentales que tanto le prometieron hace un año sin cumplirle. De las becas y estímulos ofrecidos, solo quedó 
una laptop cuya conexión a internet duró 24 horas. Con el reconocimiento de Wired, se convirtió inmediatamente en La 
Niña Jobs mexicana, al menos hasta antier, cuando, acosada por las cámaras y presionada por las expectativas, no 
alcanzó a terminar la prueba de un concurso de cálculo mental en el Tecnológico de Monterrey. 
 
Al interior de Wired, Joshua Davis va más a fondo y en su texto hace énfasis en el método de enseñanza de Sergio 
Juárez Correa, maestro de Paloma en la primaria José Urbina López, y gracias al cual la niña dio rienda suelta a su 
insólito talento. 
 
El maestro, de 31 años, se percató de que la enseñanza escolar tradicional, que surgió hace 200 años para responder a 
las necesidades de la Revolución Industrial, ya no corresponde a la realidad ni a la manera que nos comunicamos, 
aprendemos y pensamos y, además, aburre a los niños. La investigación bibliográfica y en línea lo condujo a toda una 
nueva filosofía educativa que cambia radicalmente los objetivos de la escuela: el conocimiento ya no emerge del 
maestro, que es guía necesario, sino de la curiosidad del niño, la exploración, la creatividad, la competencia, el trabajo 
en equipo, la resolución de problemas y el hallazgo de habilidades personales, para que descubra aquello que le 
apasiona y aprenda a pensar y a debatir libremente. Métodos inspirados en Montessori, Piaget, Pestalozzi… 
enriquecidos con las tecnologías digitales, la neurociencia y la inteligencia artificial. 
 
Consciente de las carencias en las que viven y estudian sus alumnos en aquel barrio de pepenadores, el maestro, cuyo 
salario es de 3 mil 200 pesos al mes, les dijo un día: “Ustedes tienen algo que los hace iguales a cualquier niño en el 
mundo. Es el potencial”. Y cuando empezó a experimentar los nuevos métodos matemáticos, descubrió que Paloma 
resolvía, casi instantáneamente, lo que requiere una hora de elaboración. Nunca había visto una capacidad innata igual. 
 
El fruto de aquello en la prueba Enlace es conocido. Además de Paloma, sus alumnos alcanzaron excelencia en 
matemáticas y español. Aunque contento con el resultado, Juárez Correa le dijo a Wired: “(Estos exámenes) prueban lo 
que sabes, no lo que puedes hacer y a mí me interesa más lo que mis estudiantes pueden hacer”. 
 
Paloma y su maestro desafían a un sistema educativo obsoleto, al que le urge reinventarse para que los niños puedan 
desarrollar todo ese potencial suyo que tan frecuentemente limitamos. Y a nosotros, nos retan a ir más allá de una 
atractiva portada. 
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Universidad crítica 
Redes de tutoría. Pensamiento en acción 

Pedro Flores-Crespo 
 
El 24 de octubre pasado, el Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación de la Universidad 
Nacional Autónoma de México organizó un diálogo entre los participantes de las redes de tutoría, académicos 
y representantes de diversas organizaciones civiles con el propósito de reflexionar sobre esta forma de 
organización escolar que presuntamente ha mejorado, de manera significativa, los aprendizajes de los 
estudiantes de la educación básica (www.redesdetutoria.org). 
 
La reunión estuvo dividida en tres partes principales. En primer lugar, se proyectó el documental Maravillas, 
que narra la forma en como las tutorías han mejorado el proceso de enseñanza-aprendizaje en la 
telesecundaria Pedro Vélez, la cual está ubicada en un desolado pueblo de Zacatecas 
(http://documentalmaravillas.com/) Sobre este notable caso, ya escribí en Campus; ver “Cambio educativo sin 
sangre, sudor y lágrimas: El caso Maravillas” (No. 526, 12/09/13). 
 
La segunda parte del encuentro estuvo dedicada a escuchar los testimonios de los actores principales de la 
relación tutora: director, autoridades educativas, maestros, estudiantes y padres de familia. La tercera parte la 
constituyeron cuatro mesas de discusión entre académicos, participantes de la tutoría, interlocutores y público 
en general. En esta entrega, quisiera exponer algunos de los argumentos vertidos en esta última parte del 
seminario, en donde tuve la fortuna de interactuar y discutir con colegas como Emilio Blanco (Colmex), 
Giovanna Valenti (Flacso), Manuel Ulloa (Redes de tutoría), Bernardo Naranjo (Proyecto Educativo, S.C.), 
Catalina Inclán (UNAM), entre otros especialistas y testigos de la tutoría. 
 
A mi juicio, el programa de mejoramiento del logro escolar (PEMLE), que adoptó como estrategia central la 
tutoría y las comunidades de aprendizaje, tuvo al menos tres características destacadas. En primer lugar, 
empleó una base de información plural —y no sólo oficial— para focalizar las secundarias que había que 
atender. El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE), por ejemplo, contribuyó a la 
identificación de secundarias con bajo aprovechamiento académico para que la Subsecretaría de Educación 
Básica pudiera intervenir.  
 
Segunda característica: los fundamentos filosóficos y pedagógicos de la idea sobre redes de tutoría y 
comunidades de aprendizaje se desprenden del conocimiento educativo históricamente acumulado. No se trata 
de “inventar el agua tibia”, sólo que ahora hubo un equipo profesional comandado por el doctor Gabriel 
Cámara que supo poner en marcha ideas clásicas. En resumen, el programa de redes de tutoría es ejemplo de 
un proceso de implementación novedoso de teorías previa y lúcidamente concebidas.  
 
La tercera característica sobresaliente del programa de intervención educativa basado en las redes de tutorías 
es que ha sido evaluado con técnicas de tipo cuasi experimental. Es decir, se ha tratado de mostrar si las 
secundarias que son sujeto de estos programas mejoran estadísticamente su desempeño en términos de logro  

http://www.redesdetutoria.org/
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escolar en comparación con aquellas escuelas en donde no existe tal programa. Según Sara Vogel, con el 
paso del tiempo, las escuelas que pusieron en marcha acciones basadas en la tutoría lograron cerrar la brecha 
en términos de logro escolar entre las escuelas que adoptaron el programa y aquéllas que no (Revista de la 
AZ, número 58, junio 2012). Este tipo de evaluación me parece cada vez más necesaria en un país que en 
ocasiones centra el debate público más en cuestiones ideológicas o estructurales (“el neoliberalismo es el 
culpable”) que en efectos prácticos y visibles (“qué programas educativos realmente funcionan para ampliar las 
habilidades del estudiante”). 
 
Asumiendo que el programa de redes de tutoría es efectivo en algunas escuelas del nivel básico, los 
académicos nos preguntamos si habría posibilidades de generalizarlo. ¿Qué condiciones se deben cumplir 
para hacer un escalamiento exitoso de esta intervención escolar? Es fácil conmoverse con el documental 
sobre el caso de la secundaria Pedro Vélez, pero también hay buenas razones para pensar en cómo la tutoría 
puede transitar de particularidades a iniciativas amplias. ¿Quién podrá sugerir su expansión? ¿La SEP?  
 
El papel de la autoridad educativa federal también fue discutido y se hicieron notar algunas aparentes 
contradicciones. Por un lado, la SEP fue quien canceló este programa y además, ha emprendido una 
recentralización de atribuciones y de poder, pero por otro, en la legislación de la reforma propuesta por esta 
administración, se habla recurrentemente de “autonomía de la gestión escolar” (Ley General de Educación) y 
de que la escuela se define como “el plantel en cuyas instalaciones se imparte educación y se establece una 
comunidad de aprendizaje entre alumnos y docentes” (Ley General del Servicio Profesional Docente). La 
comunidad de aprendizaje es el espacio que articula, en este programa de tutorías, el establecimiento y 
desarrollo de las redes. ¿Reconocimiento o coincidencia? 
 
Como en cualquier espacio donde el pensamiento y la acción están presentes, también se cuestionó a qué 
grado la tutoría podría compatibilizar su método con la enseñanza de los contenidos mínimos de la educación 
básica y no operar como una estrategia que supla procesos de enseñanza-aprendizaje igual de valiosos. Este 
tipo de preguntas surgieron con el ánimo de seguir explorando nuevas formas de conducir el cambio educativo 
y de aprovechar los resquicios que abre un destartalado sistema educativo para innovar y mejorar las 
capacidades y habilidades cognitivas de las niñas, niños y jóvenes que siguen enfrentando, injustificadamente, 
graves desventajas sociales y económicas. 
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¿Quién va a evaluar a los maestros? 
Roberto Rodríguez Gómez * 
 
La reforma educativa que se ha iniciado en este sexenio tiene como primer foco de atención la evaluación de 
los maestros y directivos de la educación pública obligatoria que, como se sabe, comprende los niveles de 
preescolar a media superior. En torno a este eje se trenzan los propósitos de orden eminentemente político de 
la reforma, es decir recobrar la rectoría del Estado en la conducción del sistema, reformular las atribuciones y 
competencias de las autoridades educativas de la federación y las entidades federativas, y fincar las bases de 
un nuevo régimen laboral en materia educativa. Para que la reforma califique como educativa falta aún un 
trecho importante, nada menos que los cambios que se busque impulsar en el terreno de la enseñanza y el 
aprendizaje, las estructuras y contenidos curriculares, los materiales educativos, la evaluación del aprendizaje, 
entre otros muchos aspectos. 
 
Lo que hay, por lo pronto, son los primeros instrumentos normativos para modificar los procesos de ingreso, 
permanencia y promoción del personal que participa en las tareas de docencia y dirección de la educación 
obligatoria. Oficialmente la iniciativa de comenzar la reforma por este ángulo de la compleja realidad educativa 
del país provino del Pacto por México, suscrito el 2 de diciembre de 2012 por el presidente de la República y 
los presidentes de los partidos PAN, PRD y PRI. El Compromiso 12 del pacto señala “Se establecerá un 
sistema de concursos con base en méritos profesionales y laborales para ocupar las plazas de maestros 
nuevas o las que queden libres. Se construirán reglas para obtener una plaza definitiva, se promoverá que el 
progreso económico de los maestros sea consecuente con su evaluación y desempeño, y se establecerá el 
concurso de plazas para directores y supervisores.” 
 
Oficialmente, porque en la misma pista estaba el cogobierno educativo SEP-SNTE desde la época del 
presidente Fox, y con mayor intensidad en el sexenio del presidente Calderón Hinojosa a raíz del acuerdo y 
firma de la Alianza por la Calidad de la Educación (2008) que señalaba el compromiso de operar el “ingreso y 
promoción de todas las nuevas plazas y todas las vacantes definitivas por la vía de concurso nacional público 
de oposición convocado y dictaminado de manera independiente. El acceso a funciones directivas en el ámbito 
estatal se realizará por la vía de concursos públicos de oposición.” Oficialmente porque, también en la misma 
pista, transitó el Acuerdo de cooperación México-OCDE para mejorar la calidad de la educación de las 
escuelas mexicanas”, establecido en 2008, que dio prioridad al tema y generó, entre otros, el documento 
“Establecimiento de un marco para la evaluación e incentivos para docentes: Consideraciones para México.” 
(OCDE, 2010). 
 
¿Cuál es entonces la diferencia? Una muy simple, pero de fondo: se busca marginar al SNTE de los procesos 
de toma de decisiones involucrados en la evaluación docente. En lugar de las mesas de trabajo SEP-SNTE y 
de Comisiones Mixtas, la nacional y las estatales, que en el periodo blanquiazul se ocuparon del diseño y 
operación de las fórmulas evaluativas, con la cooperación técnica del INEE y con alguna participación del 
CENEVAL, se trata ahora de distribuir entre la SEP, las autoridades educativas de los estados, y el INEE la 
tarea de evaluar “con consecuencias”, es decir con implicaciones de orden laboral. 
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¿Quién va a evaluar a los maestros? Según la flamante Ley General del Servicio Profesional Docente, 
decretada el pasado 11 de septiembre, la distribución formal de competencias distribuye las funciones más o 
menos así: Al INEE corresponde expedir los lineamientos a los que se sujetarán las autoridades educativas al 
evaluar el ingreso y la promoción de profesores, directivos y supervisores. Tales lineamientos corresponden al 
proceso de evaluación como tal. También compete al INEE autorizar los parámetros e indicadores para 
ingreso, promoción, reconocimiento y permanencia, así como las etapas, aspectos y métodos de evaluación 
obligatorios. Por último, es competencia del INEE la supervisión de los procesos de evaluación y emisión de 
resultados. Pero el INEE no va a evaluar, sino a normar, regular y vigilar la evaluación. 
 
A la SEP le toca, en primer lugar, determinar los perfiles y los requisitos mínimos que deberán reunir 
(profesores, directivos y supervisores) para el ingreso, la promoción, el reconocimiento y la permanencia en el 
Servicio en la Educación Básica. También le toca proponer (al INEE) parámetros e indicadores para la 
evaluación y recibir, de parte de las autoridades estatales, notas para la adecuación de estos elementos a los 
contextos a las realidades locales. Luego debe enviar dichos perfiles, requisitos, parámetros e indicadores al 
INEE para que éste los valide. El INEE los regresa a la SEP con las observaciones del caso hasta, que 
finalmente, la autoridad federal los aprueba. Pero la SEP, como tal, no va a evaluar. 
 
A las autoridades de los estados les tocan varias cosas: seleccionar y capacitar evaluadores y aplicadores, 
según los lineamientos que el INEE expida; convocar y calificar los concursos; administrar la asignación de 
plazas y establecer los mecanismos para que los padres de familia y las organizaciones ciudadanas puedan 
observar el proceso evaluativo. 
 
En resumen, el INEE pone los lineamientos técnicos y supervisa, la SEP los perfiles, y las autoridades 
estatales la operación del mecanismo de evaluación. El tramo final lo deciden las autoridades locales mediante 
el trabajo de los evaluadores. Éste último, parece obvio, es el eslabón crítico de una compleja cadena: 
depende de las competencias que adquieran, de su buen juicio, objetividad e imparcialidad, entre otros 
atributos, que el proceso evaluativo llegue a ser de calidad, creíble, legítimo. 
 
*UNAM. Instituto de Investigaciones Sociales 
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Frentes Políticos 
 

I.Lo dicho. Se suspendió el diálogo sobre la reforma fiscal ideada por el gobierno de Enrique Peña Nieto, pues los 

legisladores panistas abandonaron el debate en el Senado, debido a las pronunciadas diferencias. Los albiazules se 

postulan como una de las principales fuerzas contrarias al nuevo plan fiscal, que pretende un aumento del IVA en los 

estados fronterizos. Tras aprobarse el aumento, de 11% a 16%, los del PAN abandonaron el Pleno afirmando que una 

subida así en un contexto de desaceleración como el actual, es irresponsable. Se esperaba. El PAN reventó la sesión. 

Quiere cobrarse viejas facturas. 

 

II.Adiós, consejeros electorales. Leonardo Valdés Zurita, al dar su discurso de despedida, afirmó que durante sus seis 

años al frente, se restableció la confianza, mermada en 2006, situación que sólo él advierte. Enumeró que durante su 

gestión se puso en marcha la reforma electoral de 2007-2008 y se construyó el Sistema Integral de Administración de 

Tiempos de Estado para manejar más de 20 millones de spots en 2009 y 40 millones en 2012. Los que se van, Alfredo 

Figueroa, Francisco Guerrero y Macarita Elizondo, desearon éxito a sus compañeros. Lo único seguro es la ominosa 

compensación que se llevarán por sus “servicios a la democracia”. Bonos millonarios mal vistos por quienes sobreviven 

con el salario mínimo. 

 

III.Presiones. Carlos Gálvez, secretario general de la Cámara Nacional de Comercio, acusó que los ataques a 

instalaciones de la CFE son un reto a las autoridades, tanto estatales como federales, para negociar su operación en la 

zona. Precisó que, ante el regreso de Fausto Vallejo, el crimen organizado busca algún tipo de negociación ilegal. 

Negó que Michoacán sea un Estado fallido. Lo que ha sucedido, dijo, es que la entidad padece de una debilidad por 

parte de quien la ha dirigido en los últimos diez años. Mucho de la responsabilidad de lo que hoy ocurre tiene nombre y 

apellido: Leonel Godoy, fiel militante del sol azteca, quien, por cierto, está muy calladito. 

 

IV.Diálogo, ¿para qué? La CNTE y el GDF reanudaron las conversaciones suspendidas desde el 2 de octubre. Una 

representación de maestros expuso a Héctor Serrano Cortés, secretario de Gobierno del DF, su disposición a sostener 

una mesa política permanente, para evitar confrontaciones. Se abordó la propuesta del GDF para compactar su plantón 

del Monumento a la Revolución. Se manejo la probabilidad de reducir el número de tiendas de campaña. De cualquier 

manera, Rubén Núñez Ginés, líder de la Sección 22, y los maestros están acostumbrados a romper sus acuerdos. La 

dirigencia todavía lo consultará con sus bases. La lección es clara: si cierras calles, desquicias a una ciudad, abandonas 

tu trabajo, pero sigues cobrando, entonces te reciben y atienden. Menudo mensaje. 

 

V.Hartazgo. Integrantes de la Canacope llamaron a las autoridades para que reubiquen el plantón de la CNTE y 

apliquen operativos para evitar el cierre total de vialidades, zonas comerciales y turísticas. Las pérdidas se tornan 

millonarias. Ayer se manifestaron en El Ángel de la Independencia y anunciaron un segundo paro de actividades debido  



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/13 OPINIÓN 13 

 

a la falta de atención hacia los comerciantes, restauranteros, hoteleros y demás giros establecidos en las inmediaciones 

del Monumento a la Revolución. Son decenas de empresarios dañados y cientos de empleados con riesgo de perder su 

trabajo. Da igual cuántos sean, ellos no cuentan para Héctor Serrano, secretario de Gobierno del DF, ni para 

Alejandro Fernández, delegado en Cuauhtémoc, hoy custodios de la CNTE. 

 

VI.Una deuda por saldar. El caso de Alberto Patishtán Gómez, maestro tzotzil acusado de matar a siete policías, 

trascendió fronteras. Fue sentenciado a 60 años de prisión, pero podría alcanzar su libertad luego de la reforma hecha 

por el Congreso, que le permitirá lograr el indulto presidencial. Patishtán lleva 13 años encarcelado. De acuerdo con 

Gabriela Patishtán, su hija, hubo violación de sus derechos, por lo que el indulto presidencial, si bien no lo declara 

inocente, será aceptado. Su libertad responde a la lucha de diversas organizaciones. Por el momento se encuentra en el 

Instituto Nacional de Neurología, debido a que volvió a presentarse el tumor en el cerebro. Su libertad devolvería la 

confianza en la justicia mexicana. 
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